

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 céntos. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.

UNA GOTTA DE AGUA.

El polvo que pisamos estaba vivo en otro tiempo.

Byron.

(Continuacion.)

«El átomo de polvo que se balancea en un rayo de sol, y que un torbellino arrebatada sobre los aires, es, á no dudarlo, todo un pequeño mundo poblado de una multitud de seres activos...»

«En tiempos, nuestros padres tomaban al arador por el tipo de lo infinitamente pequeño; despues Senwenboect ha hecho ver que mil millones de infusorios, descubiertos en el agua comun por la vision microscópica, no forman una masa tan voluminosa como la de un arador. Ehrenberg ha sentado que la vida está esparcida en la naturaleza con tal profusion, que sobre los infusorios de que acabamos de hablar viven como parásitos infusorios mas pequeños, y que estos mismos pequeños infusorios sirven á su vez de morada á infusorios mas pequeños aún.—Esos Efimeros nacen por algunos minutos; nuestras horas les fueron siglos; lo infinitamente pequeño de su volumen tiene sus elementos correlativos en lo infinitamente corto de sus funciones vitales y de los diversos fenómenos de su existencia. En este nuevo mundo, hay un infinito ó por lo menos un indefinido, que no pueden comprender nuestras inteligencias en su mas alto poder de concepcion; sin embargo, esto no es mas que el umbral de universo microscópico; avanzando mas, observamos en una pulgada cúbica de trípoli cuarenta mil millones de gacionelas fósiles...»

Yo no dudo en sostener, dice

Leibnitz (1), en vista de estos hechos, que hay en el universo, es decir, en otros globos, animales que son en volumen tan superiores á los nuestros cuanto los nuestros lo son á las animaléculas, que no se perciben sin la ayuda del microscopio; porque la naturaleza no conoce término. Recíprocamente, puede y aun debe suceder que haya en los pequeños granos de polvo, en los mas pequeños átomos, mundos que no sean inferiores al nuestro en belleza ni en verdad.

«Sin embargo, nosotros, no conociendo de la inmensa naturaleza mas que este átomo ténue sobre el que llevamos una existencia pasajera, hemos querido juzgar á la obra divina bajo un doble aspecto del espacio y del tiempo por este punto imperceptible donde estamos.»

«Por el contrario, si nos equivocamos multiplicando los universos, nuestro error es sublime. Se apoya sobre una verdad, tiene por base una idea de la grandeza de Dios. ¿Y quién nos demostraría que es un error? ¿Quién osará señalar límites á la Omnipotencia? ¿Puede el hombre imaginar algo mas allá de lo que Dios puede hacer? Así crea un mundo como un átomo. Diga: ¡Sean! y nacerán millares de mundos.»

«La experiencia misma viene en apoyo de nuestra conjetura. Desde lo infinitamente pequeño hasta lo infinitamente grande, los dos términos de la creacion se corresponden y se equilibran mutuamente: el pensamiento no debe temer descender demasiado hácia la extrema pequeñez, ni elevarse demasiado hácia la extrema grandeza. Siempre el error está en la cortedad y

nunca en el exceso. ¿Qué efecto pudiera aparecer demasiado grande cuando se piensa en la causa?»

«Suponed que Dios quiso hacer de un átomo el centro de la creacion: ¿quién osaría alegar contra la sabiduria divina?» (1).

Por lo demás, lejos de mí la idea de querer destruir con estas observaciones el sentimiento religioso que hace brotar en nuestras almas el simple espectáculo de la naturaleza.

(2) «El hombre es hecho de tal manera, que cuando le afecta un fenómeno, primeramente busca la causa, despues la causa de esta causa, y esta manera sigue hasta que no pudiendo remontarse mas, se detiene y dice: Hé aquí la voluntad de Dios.»

«Esta marcha de la humanidad debe parecer á los hombres superficiales destructora de toda idea religiosa; porque nos resulta que en virtud de ella, á medida que la ciencia avanza, Dios retrocede. ¿Y no se ve claramente que el dominio de las intenciones finales se limita á medida que se engrandece el de las causas naturales?»

«¿Qué pequeños son los hombres que dan á tan gran problema una solucion tan pequeña! No, no es verdad que á medida que la ciencia avanza la idea de Dios retrocede: antes al contrario, la verdad es que esta idea crece, que extiende y se eleva en nuestra inteligencia. Cuando descubrimos una causa natural donde habíamos creído ver un acto sobrenatural de la voluntad divina, ¿quiere decir que esta voluntad está ausente ó es indiferente? No, en verdad; lo que esto prueba es que obra por procedimientos

(1) Conferencias del R. P. Félix.

(2) Bastiat.

(1) *Commercium philosophicum.*

diferentes de los que nos habíamos llegado á imaginar, que el fenómeno que mirábamos como un accidente en la creacion, ocupa su lugar en el universal arreglo de las cosas; y que todo, hasta los efectos mas especiales, han sido previstos desde un principio en el pensamiento de Dios.»

Esta serie de ideas subjetivas, dejando atras los períodos teológico y metafísico, para dar lugar al de la filosofía positiva, prueban que ni la extension, ni el tiempo en que los acontecimientos se verifican dicen nada en contra del supuesto que aventuramos.

Quizá un ser superior de un mundo del reino sideral, tan imperfectamente conocido de los hombres, hace en este momento con nuestro planeta la misma observacion que yo con el que la casualidad me ha puesto por delante; y si, como á mí, le ocurre un dia la idea de mover su mano, ¿qué será de nuestro sol y de nuestra tierra?»

Se podrá objetar que despues de millares de años no ha sido destruido nuestro mundo, como hubiera sucedido en la hipótesis que supongo pero ¿qué son seis ú ocho mil años para el universo? ¡ciertamente menos que un instante para nosotros! ¿No estoy viendoyo, aquí mismo, que apenas hace un minuto que tengo en la mano una gota de agua, y ya se han sucedido en ella un número mucho mayor de generaciones que las que cuenta la especie humana? «En la gota de agua, dice Víctor Hugo (1), el infusorio pulula, la fecundidad gigantesca sale del animalillo microscópico, lo imperceptible ostenta su grandeza, el sentido inverso de la inmensidad se manifiesta; una diatomea en una hora produce mil trescientos millones de diatomeas.» ¡Cuántos acontecimientos se verifican en tan corto tiempo!

Observo un momento todavía la gota de agua, y veo formarse en el océano nuevas islas y continentes; los animales se multiplican, y un ligero movimiento de mi mano los destruye á millares, como los terremotos destruyen los habitantes de la tierra y sus poblaciones...

El agua se evapora poco á poco...

El pequeño mundo queda reducido á un átomo húmedo...

La vegetacion desaparece...

Los animales para sustentarse, empeñan entre sí combates á muerte...

Los trabajadores del mar.

Uno solo queda sobre la superficie árida de la tierra llorando su raza perdida!...

¡Por fin, muere él tambien y no queda de aquel mundo mas que la materia inerte! Su superficie árida y accidentada da una idea exacta del aspecto que presentará la tierra que habitamos cuando, despues de millares de siglos, haya absorbido su atmósfera y su vapor de agua, y gire en el espacio sin limites silenciosa y desierta como un monton de escorias.

R. X.

CRÓNICA GENERAL.

Se han recibido en la Administracion económica de esta provincia las nuevas cédulas personales, las cuales se distribuirán, tan pronto como por el centro competente se de orden para ello, mientras, indudablemente deben ser valederas las antiguas.

Son tantos los perros que pululan por nuestras calles, á medida que avanza la noche, que mas de una vez turban el sueño á los vecinos y acometen al transeunte con no sana intencion. Está visto, la raza canina, á juzgar por su número, no prevé el mal año que todos presagiamos.

Las comisiones ejecutivas de apremio, por el impuesto de consumos, han empezado sus escursiones, á los pueblos que están en descubierto por dicho concepto.

Mañana terminará el plazo que ha fijado la Administracion económica de esta provincia para la admision de los correspondientes depósitos y pliegos de proposiciones de los que deseen tomar parte en la subasta, que tendrá lugar el dia 24 del corriente, para la amortizacion de los títulos de la renta perpétua interior y exterior, en la forma establecida por la ley vigente de presupuestos, y conforme lo acordado recientemente por la Junta de la Deuda pública.

Segun *El Times* el gobierno español ha conferido á Mr. Paul de Cassagnac la gran cruz de Isabel la Católica.

Segun noticias suministradas por algunas personas procedentes del Maestrazgo, en los términos de Morelia ha caido nieve en alguna cantidad.

Para dar una idea de la escasez de agua que se experimenta en la provincia de Valladolid, bastará decir, segun un colega de la localidad, que hace dos meses está el canal de Castilla tomando las aguas de los rios Pisuerga y Carrion, y todavía no ha podido llenar los vasos para que haya navegacion en los tres ramales, hallándose tambien paralizadas las fábricas, y

empezando á escasear las harinas en el mercado.

El cólera decrece visiblemente en el imperio de Marruecos.

Se han reunido en el Congreso las subcomisiones de ferro-carriles de Cataluña y de obras públicas en general.

Al cumplir un servicio para el cual habia sido requerida la Guardia civil, ha sido asesinado por la espalda uno de sus beneméritos individuos en el pueblo de Estepa.

Del lunes al martes de la próxima semana supónese que ha de llegar á Zaragoza S. M. el rey. Los periódicos de Madrid anuncian que se celebrará con este motivo una gran revista militar.

Ha fallecido en Madrid, el Sr. Don Alejandro Olivan, escritor distinguido, autor de un notable *Manual de agricultura*; ministro que ha sido de Marina, senador del reino, gran cruz de Carlos III y de Isabel la Católica, presidente de la comision permanente de pesas y medidas, de seccion del Consejo superior de agricultura, industria y comercio, vicepresidente de la Junta consultiva de moneda, é individuo de número de la Real Academia española, de la de Bellas Artes de San Fernando y de la de Ciencias morales y politicas.

Reciba su apreciable familia nuestro sentido pésame.

Ha sido reducida á prision en la villa de Padron una infame mujer que queria enterrar vivo á un hijastro suyo de tres años de edad.

El pueblo de Padron, en masa, indignado con justicia por este criminal modo de proceder, acompañó á la fiera hasta la cárcel, silbándola y prodigándola los mas duros improperios.

Leemos en *Los Debates* del dia 14 del actual.

«En la casa núm. 7 de la calle del Peñon, ha sido sorprendida, esta mañana á las ocho, una imprenta clandestina, donde parece se tiraban impresos contra el gobierno constituido. Fueron detenidos seis operarios y llevados al gobierno civil.»

Las fiestas que tendrán lugar en Berlin con motivo del regreso del emperador Guillermo, curado de sus heridas, prometen ser brillantísimas. El Consejo municipal de la corte imperial alemana ha votado 50.000 marcos con el indicado objeto. La vuelta del emperador coincidirá con la apertura de las Cámaras.

Ayer desprendieron las nubes un chaparron de agua que no dudamos contribuirá muchísimo á mejorar las condiciones y estado de nuestros campos, si como creemos ha sido general, aunque no tan abundante como fuera de desear. El estado de la atmósfera parece sin embargo dispuesto á llo-

ver, y en el momento en que estas líneas escribimos una lluvia menuda cae sobre nuestra ciudad.

Quiera el cielo que continúe el tiempo suficiente para que puedan los pueblos de la montaña sembrar sus campos y practicar en los plantados de arbolado las labores que no habían podido efectuarse por causa de la sequía.

Hay hambre, malestar, perturbación en toda España, y mientras esto ocurre, hé aquí en lo que piensan en la coronada corte y villa de Madrid:

«En los días 10 y 12 del mes próximo se celebrarán grandes carreras de caballos en el hipódromo de la Castellana. El Ayuntamiento ha concedido un premio de 1.000 duros y otro de igual suma la Diputación provincial. Aun no están completamente terminadas las obras, pero para las carreras del mes de Mayo, cuando hayan quedado hechas las plantaciones y tendido el gazon, el hipódromo de la Castellana será uno de los mejores de Europa y el mejor de España, sin duda alguna.

Las tribunas colocadas para las próximas carreras, son muy elegantes y ofrecen un bello golpe de vista.»

Cuéntase que días pasados se verificó en la capital de Valladolid el matrimonio de un viudo, quien había hecho creer á la que hoy es su esposa, que tenía solo un hijo, y después de casado, ha resultado con trece.

La cuestión socialista en Alemania.—Las fracciones del Reichstag continúan hoy por hoy deliberando particularmente sobre la cuestión socialista en Alemania.

Los liberales nacionales esperan que el gobierno aceptará las enmiendas de la comisión. Hé aquí el proyecto con sus enmiendas:

- 1.º Prohibición ó disolución inmediata de todas las reuniones, asambleas ó asociaciones culpables ó sospechosas de tendencias socialistas ó comunistas;
- 2.º Incautación de sus fondos;
- 3.º Supresión de sus periódicos;
- 4.º Recogida retroactiva de sus escritos, libros y folletos;
- 5.º Cierre de las tabernas y otros establecimientos públicos que favorezcan sus reuniones, de las imprentas y de los gabinetes de lectura en que se haga la propaganda;
- 6.º La expulsión ó estrañamiento de los miembros mas peligrosos.
- 7.º La proclamación de una especie de estado de sitio civil en casos urgentes.

No se podrá recurrir mas que á las autoridades superiores y á la policía. Se podrá apelar á una comisión especial nombrada por el Consejo federal. El recurso y la apelación no tendrá efecto suspensivo. El gobierno promete el cumplimiento estricto de la ley, y tiene de su parte la opinión pública.

Sin embargo, las asociaciones y so-

ciudades de carácter económico se han mostrado seriamente alarmadas y hacen peticiones al gobierno. Este es un ligero apoyo que el país presta á los nacionales liberales.

No obstante, en ningun caso dicho partido provocará con conflicto.

La segunda lectura del proyecto concluirá el viernes ó sábado, y la tercera el martes. Se dice que el príncipe imperial cerrará en seguida las sesiones. Este será el último acto de su mando interino.

El general Noyes, ministro de los Estados-Unidos en Francia, recibe numerosos testimonios de simpatía hacia las víctimas de la epidemia que diezma el valle del Missisipi. Las sumas recibidas para auxilio de las víctimas, se elevan ya á mas de 60.000 francos y todos los días se agregan nuevas cantidades.

Todas estas sumas son enviadas al secretario de Estado del gobierno de los Estados-Unidos, con objeto de que se distribuyan en las regiones infestadas, *sin distincion de razas ni nacionalidades.*

Un hijo de una de las familias mas distinguidas de Barcelona, de veintisiete meses, fué secuestrado el sábado de su propia casa, en la que penetró el raptor.

Hasta ahora se ignora su paradero.

Leemos en la *República francesa*:

«Parece que hace cincuenta años se publicó en el Perú una ley por la cual se concedía á todo individuo un tercio del valor en que hiciera aumentar la riqueza del país. Un francés llamado Landoean descubrió los depósitos de guano que proporcionaron rendimientos enormes al gobierno peruano.

Los herederos de aquel reclamau hoy lo que por tal concepto se les debe, esto es, una suma fabulosa de 550 millones de francos. Así se dice por lo menos, y se añade que dichos acreedores consentirían en aceptar actualmente una parte tan solo de la deuda. En 1865 el gobierno del Perú reconoció la validez del crédito, pero declaró que no podía pagar ni siquiera los intereses de la suma adeudada.»

Hace unos días que ocurrió en el jardín de Aclimatación de París un hecho sumamente curioso acerca del cual entienden ya los tribunales.

La baronesa de T... se paseaba por una de las calles de árboles de aquel recinto, cuando se halló en frente de una niña de tres años, á la cual cogió apresuradamente, abrazándola y besándola con efusión extraordinaria.

La muchacha que cuidaba de la niña se apróximo é interpeló á la baronesa que se disponía á llevarse á la criatura alegando que era hija suya.

Un grupo de gente se formó en seguida, intervinieron algunos guardias, y las contendientes viéronse obligadas á ir á explicarse ante el comisario de policía.

La baronesa dijo al magistrado que hacia seis meses que su hija había desaparecido con la niñera y que to-

das sus pesquisas por encontrarla habían sido ineficaces, hasta que la casualidad la condujo á su presencia.

Pocos instantes después la condesa X... fue llamada al despacho del magistrado, y una vez allí, declaró que la niña en cuestión le había sido entregada en calidad de criatura sin padres conocidos, y que siendo ella viuda y no teniendo hijos la había adoptado.

Pero he aquí que la situación se complica.

La condesa contrajo segundas nupcias poco tiempo después, y decidió dar un nombre legítimo á la niña. Los nuevos esposos la reconocieron, declarándola hija de sus amores.

Ante este caso poco frecuente, el comisario de policía no se juzgó con derecho para resolver la cuestión, y se limitó á pasar al tribunal correspondiente á fin de que establezca los derechos de la madre verdadera.

ÚLTIMA HORA.

Por el ministerio de la Guerra se ha expedido una circular previniendo á las autoridades militares que toda agresión, de palabra ó de obra que se cometa contra la guardia civil, sea juzgada en consejo de guerra.

La formación del padrón de cédulas personales, la distribución de estas y su cobranza, correrá á cargo de los administradores en las capitales de provincia y en los pueblos al de los ayuntamientos.

El recargo municipal dentro del límite de 15 por 100, se recaudará por la Hacienda al mismo tiempo que se cobre el impuesto de las cédulas.

El Rey permanecerá, probablemente siete días en Zaragoza.

Refiriéndose á noticias de autorizado conducto, dice la *Crónica Mercantil* de Valladolid.

«Es muy posible que S. M. el Rey no pueda visitar por ahora á Logroño; puesto que las maniobras militares exigen bastante tiempo, y hay el propósito de regresar á Madrid en fecha determinada de antemano.

«Se ha invitado al Monarca para que pase á la capital de la Rioja, pero no han dado seguridades de que llegue á detenerse en dicho punto por las razones que brevemente indicamos.»

Telégramas de la Agencia Fabra.

Constantinopla 15.—Aqui se cree probable un acuerdo sobre la cuestión de Novi-Bazar, cuya plaza quieren ocupar los austriacos.

París 15.—Las divisiones de la escuadra francesa que se hallaban en las aguas de Vona (Argelia) han regresado á los arsenales de Tolon y Cherburgo.

Londres 15.—Los afghanes han completado sus sistemas de defensas en las inmediaciones de Alí-Musjid y en el desfiladero de Khyber.

SALUD Á TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARÁBIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, supresión, congestión, nervios, diabetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 90.000 curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora Duquesa de Castlestuart, del Duque de Pluskow, la Señora Marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor Catedrático Wurzer, etc., etc.

Cura núm. 48.614.—La Señora Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Cura núm. 62.986.—La señorita Martin, de supresión de la menstruación y del baile de San Vito, abandonada como incurable, perfectamente restablecida por la *Revalenta*.

Cura núm. 62.845.—Señor Boillet, presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresión durante la noche.

Cura núm. 70.421.—Señor A. Spadaro de un estreñimiento pretinaz de nueve años. El padecimiento llegó a ser terrible y médicos eminentes habían declarado que no tenía curación.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Teruel comercio de D. Roque Monleon y en casa de los boticarios y ultramarinos.

DU BARRY y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm. 1. Madrid.

Cultos.

SANTO DE HOY.—Stos. Lucas evang. Asclepiades obs. y mrs.

En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara.—Continúa el Rosario y visita general á Ntra. Sra. del sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6 de la tarde.

DEPÓSITO

administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de.	17,	á 17,50
Arroz, id. id. id. de	5,87 á 7,	
Jabon de Albalate, id. de	15,50 á 16,	
Idem de Teruel, id. id.		á 15,
Aguardiente usual, cántaro		á 6,50
Vino blanco, id. id.		á 6,
Vino comun, id. id. de	2	á 3,
Petróleo, la lata, id.		á 11,
Sardinas, millar, id. de	12	á 17,

Teruel 17 de Octubre de 1878.—*Mariano Narbon.*

Precios del Almudi.

Trigo.—Chamorra superior, á. 40, rs.
Id. Chamorro, á. 39, »

Id. Candéal á. 40, »
Id. Jeja, á. 37, »
Id. Royo á. 38, »
Id. Morcacho á. 28, »
Id. Centeno, á. 26,75 »
Cebada, á. 20, »
Teruel 17 de Octubre de 1878.

Leemos en el *Petit Journal* de Paris:

Con frecuencia se preguntan algunos cómo pueden los pobres cocheros soportar impunemente, á todas horas, los rigores de las estaciones y, sobre todo, los de la estación invernal, tan pródiga en lluvias, vientos frios y nieves. Cualquiera creeria que se hallan dotados de una constitucion especial que los pone al abrigo de los accidentes propios de las temperaturas escesivas. Pero quien tal creyera padecería un gravísimo error, porque precisamente entre las personas que se dedican á ese rudo oficio es quienes se encuentra mayor número de bronquitis, resfriados, catarros y otras afecciones de los bronquios y de los pulmones. Basta convencerse de ello pararse algunas horas en la farmacia Guyot, la cual tiene la especialidad de la fabricacion de las *Cápsulas de Alquitran*.

Es un espectáculo curioso observar el número de carruajes vacíos que se detienen á la puerta de aquel establecimiento y ver la fila de cocheros que entran continuamente á buscar un específico que es para ellos tan útil y necesario.

El fenómeno tiene una esplicacion muy sencilla: las *Cápsulas de Alquitran de Guyot* reemplazan con gran ventaja las pastillas, tisanas y pociones que las personas obligadas á vivir en continuo movimiento ó fuera de su casa no pueden tomar. Otra de las ventajas que ofrece esta medicacion, ventaja no despreciable, es la modicidad de su precio. Teniendo en cuenta que cada frasco contiene 60 cápsulas, y que la dosis ordinaria es de dos á cada comida, se comprenderá que el precio del tratamiento

apenas llega á un real por dia. Para las clases no acomodadas, la cuestion de precio no es insignificante, y á ella, sin duda alguna, tanto como á la eficacia del producto, se debe la popularidad que en estos últimos tiempos ha conseguido el empleo de las *Cápsulas de Alquitran*.

SECCION DE ANUNCIOS.

IMPORTANTE.

Habiéndose concedido por el Gobierno próroga de un mes, que fina el 28 del corriente, para que puedan sustituirse los quintos del actual reemplazo, á quienes tocó servir en Ultramar; un socio de los Señores Pastor, Alberola y compañía de Zaragoza, que ya tiene hechas otras sustituciones, se encontrará desde hoy en esta capital, posada de la Casta y se encargará de poner los sustitutes que se contraten con el mismo.

¿GUAL ES LA MAQUINA DE COSER

LA MÁS ACEPTADA

en todos los mercados del mundo?

LA LEGITIMA «**SINGER**»

POR SER LA ÚNICA QUE COSE DESDE LO MAS FINO Á LO MAS GRUESO POR SER LA MÁS HIGIÉNICA, LA MÁS BARATA Y LA MÁS GARANTIZADA

venta á plazos 10 rs. semanales

grande rebaja al contado.

Pidanse catálogos iluminados á esta Sucursal única en Teruel, 18 Salvador 18.

A LAS SEÑORAS.

En la calle de los Amantes núm. 10 tienda, se cortan y preparan trages de Señoras y niñas á 4 reales la prenda. También se hace mayor rebaja en los precios del papel de barbas y cartas.

Hierros Belgas.—Agentes—Se piden en cada provincia de España buenos agentes para hierros laminados. R. L., 82. *Poste restante*; en Liege, (Bélgica.) 2—2

NO HAY QUE TEMER LAS AFECCIONES DEL PECHO

MIENTRAS EXISTAN LOS PETOS

VIVIFICOS DE MODESTO ABEL.



Los médicos mas afamados de España, Francia, Inglaterra y Alemania los han puesto en uso, no solo para la preservacion de las influencias atmosféricas y demás efectos perniciosos, sino también para la curacion de los **catarros crónicos, laringeos ó pulmonares, la opresion y dolor del pecho, las disneas y dificultades de la respiracion, las toses gástricas, la tos convulsiva, la tisis pulmonar y la calentura éfica.** Multitud de certificados obran en nuestro poder que así lo acreditan.

Los hay en tres tamaños: grandes, medianos y pequeños. Los primeros, para personas mayores, á 26 reales; los segundos, para niños de dos ó mas años, á 16; y los terceros, para niños de pecho, á 12.

Depósito en todas las farmacias y droguerías de Europa, América y Oceanía.

Central de España,

D. F. DE P. MENDEZ Y SANTOS.

Oficinas, Santiago 44, Sevilla, á donde se dirigirá toda la correspondencia y los pedidos al por mayor.

Expencion al por menor en Teruel.—Farmacia de D. Bernabé Fortea y en las demás farmacias.

Exijan prospectos en los idiomas que se quieran.